

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

Año XV

Suscripción:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 fd.

Tortosa 20 de Marzo de 1915

Redacción y Administración

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1155

MOMENTOS DECISIVOS

El corresponsal en Madrid de «Las Noticias» de Barcelona; periódico que no extrema nunca sus juicios y se coloca siempre en el más prudente término medio, habla comentando las elecciones de un modo tan claro y ejemplar que no podemos resistir á la tentación de copiar algunas de sus manifestaciones.

«Cada municipio español, dice el mencionado cronista, por pequeño que sea, es un argumento feliz para los ácratas; la prueba más eficaz de que todo conato de gobierno es un estorbo para el feliz desarrollo de la vida social.

«Los hombres que nos mandan no buscan hombres para los cargos, sino cargos para los hombres y entregan las credenciales de diputados ó de alcaldes como quien regala á un niño una golosina ó un juguete.

«Y como cuentan con la sumisión gregaria de los que comandan se atreven á realizar toda clase de frescuras en plena luz del día.

«Este, que es cacique, hijo de cacique, nieto de cacique, es decir, tres veces ladrón, es el escogido; este tal entra en el Municipio ó en la Diputación de la provincia, como su real enemigo sin resretar honras ni propiedades; cuanto abarca con la vista lo hace suyo porque cree que su dominio preferente se extiende hasta donde alcanzan los ojos.

«No visita el distrito ¿para qué? no acude á reuniones ni á mitines porque no tiene ideas que comunicar á sus electores; únicamente se digna aceptar alguna sartén de arroz que termina en borrachera ignominiosa. Pensar en reformas para el distrito es increíble locura en que no cae el cacique predilecto de caciques; él ha nacido para robar, para poner sin escrúpulos en su haber, los bienes ajenos ó, como dice Dato, para evolucionar en sentido afirmativo de la propiedad.

«Para todo alcalde ó diputado idóneo, el Registro de la Propiedad es una oficina donde se perfeccionan civilmente sus hazañosos despojos y hurtos. Ellos son hijos de ladrones, gente que vive de quitar lo suyo á los demás; la instrucción que se les ha dado es la de Rinconete y Cortadillo; los achagues de la garduña no los aprendieron en las Universidades, Ateneos y Academias, que sólo cono-

cen de oídas, sino en el despacho paternal en donde los ayudadores pulgares ó la media vara que se alarga y encoje hacen milagros por engrosar el caudal de la familia; es su sino, viven del robo y para el robo y no oponen dificultad á que su destino se cumpla.

«Si alguna vez son descubiertos en esas raterías lo achacan á mala sombra y forman mil expedientes para el engaño público y la absolución definitiva: si se mermó la ración de los asilados fué higiene y no codicia; si las amas no cobran, es que se aguarda una corrida de toros con cuyos productos se salden cuentas; si nadie está satisfecho, es porque la guerra europea nos trae locos á todos.

«Con tales gentes forman un partido los prohombres madrileños, y si alguien les acusa de que ponen por delante de los buenos á los hijos imbéciles de los padres ladrones, se encojen de hombros y sonríen maliciosamente como si fuese oficio natural de esta andante piratería el concluir en ser ladrones corrientes y molientes á todo ruedo.»

Lo extraño, lo estupendo para nosotros, es que hable de este modo un periódico que tiene más de conservador que de liberal y es que el escándalo, la desvergüenza, el fracaso de los hombres públicos españoles ha llegado á un extremo en el cual todos se juntan para combatirlos. Lo que dice el colega de Barcelona lo hemos dicho nosotros; lo hemos afirmado nosotros una y mil veces ante el pueblo y el pueblo al fin parece despertar de su letargo queriendo reivindicar sus derechos imponiendo su soberana voluntad á esa taifa de canallas que han vivido tanto tiempo á costa de su trabajo robándole lo que de hecho y de derecho les pertenece.

En las pasadas elecciones nosotros podemos enorgullecernos de haber dado un buen ejemplo á los demás pueblos españoles. Tortosa no tolera de aquí en adelante que los caciques la deshonren; Tortosa marcha por el buen camino y su conducta ha de servir de norma á todos nuestros hermanos de Cataluña y de toda España que seguirán seguramente nuestras huellas.

La situación de España en estos momentos es mucho más crítica; mucho más peligrosa de lo

que parece á primera vista; todos los problemas que se plantean ante el pueblo español son problemas de vida ó muerte y es necesario resolverlos en un plazo brevísimo.

Para ello es preciso que el pueblo haga oír su voz ante el gobierno, es absolutamente indispensable que las fuerzas vivas del país orienten su acción y marquen el rumbo que hay que seguir con la serenidad y discreción que requieren las circunstancias.

El conflicto europeo nos ha cogido en un período de interna revolución, en el cual las nobles ideas distan mucho aun de la realidad. Entre nosotros existe un acuerdo íntimo, espiritual que nos guía hácia la pronta consecución de nuestros fines; hácia la efectividad de nuestros propósitos; pero en la práctica todo está por hacer; son muchas aun las dificultades que se oponen á nuestro paso; necesitamos cortar aun los grandes tentáculos de ese pulpo enorme que durante años y años ha venido oprimiendo el cuerpo del país, para imposibilitar en él todo generoso movimiento. Por eso nuestra situación es tan crítica y por eso es necesario sin pérdida de tiempo realizar una labor que en época normal requería muchísimo más tiempo.

Esto es lo que debemos pensar los republicanos españoles. Para nosotros no puede haber ni un día, ni una hora, de descanso; ya no caben dilaciones, ni compases de espera; nuestra unión ha de ser rápida decisiva y enérgica si queremos salvarnos; si queremos salvar á España del fracaso á donde la conducen los hombres inmorales y desprestigiados que rigen aun nuestros destinos para vergüenza nuestra. Mediten todos bien en que estos son para nosotros momentos decisivos.

Nuestro gran triunfo

Otra vez hemos vencido. La victoria obtenida en las últimas elecciones provinciales por el partido republicano que dirige el insigne D. Marcelino Domingo, es la victoria definitiva en nuestra empeñada lucha contra el caciquismo. El caciquismo de Tortosa que ha imperado durante tantos años ha muerto, y ha muerto para no volver á retoñar jamás. Y ha

muerto para siempre.

Mucho ha envejecido en su grave enfermedad, muchos esfuerzos ha hecho para resistir su grave dolencia y para defenderse de su poderoso enemigo el republicanismo; pero no le ha valido. Eran tantas sus culpas, eran tantas sus pecados, eran tantas las ofensas que habían hecho al pueblo, que ni sus grandes esfuerzos para curarse, ni la gran actividad que ha desplegado en los últimos momentos de su vida para impedir que muriera, han podido conseguirlo.

Nosotros presagiábamos este grandioso triunfo, nosotros creíamos en la grande y definitiva victoria porque habíamos recorrido el distrito, habíamos visitado todos los pueblos del distrito y en todos ellos veíamos como los sueños dorados del pueblo eran sus ideales de libertad y justicia; cultura, progreso moral en la administración etc. y ansiaba que llegara el día en que la gran victoria los convirtiera en realidad.

Nuestra victoria solemne, grandiosa, no es más que el resultado de la expresión de los deseos del pueblo que son: libertad, cultura, progreso, justicia etc., lo cual quiere decir que los pueblos de los distritos de Tortosa y Roquetas, ya han dejado de ser esclavos, de ser humillados, para pasar á ser libres y progresivos, necesitando por lo tanto levantar su alma, borrándole las manchas de la ignorancia que le ofuscan y le debilitan.

Este es nuestro pueblo, desde hoy en adelante pueblo que quiere la libertad; pueblo que quiere vivir y así se hará grande, así se hará fuerte, poderoso y progresivo así es, que vosotros, caciques inmorales, caciques partidarios de la reacción, avergonzaos de vuestra mala conducta en la vida política y ahora que el pueblo ya no os quiere más y os desprecia para siempre idos á hacer penitencia para limpiaros vuestra conciencia y purificar vuestra voluntad, para que desde hoy en adelante no hagáis más mal y procuréis hacer bien, nosotros os perdonamos vuestras grandes culpas y pecados, idos pues, que desde hoy en adelante han dejado de gobernar los malos por la voluntad del pueblo, que os perdona para comenzar á imperar el gobierno de los honrados y de los buenos.

José Gombau.

HACIA EL ABISMO

Capítulo de economías

Se habrá visto por cuantos lean mis artículos, el que á pesar de pertenecer á un partido político y colaborar en periódico encarnador de mis ideas económicas, trato de desposeerme en un todo de cuantos perjuicios suponer puede una parcialidad irritante: Sentar hechos es principio de todo buen demócrata, sacar consecuencias pertenece por entero al ilustrado lector.

Y esta línea de conducta será en mis juicios una regla invariable, y á ella convergerán argumentos y decisiones, sin que en el terreno primordial de las ideas nazcan nunca adjetivos fuertes, que si algo demuestran es el grado de cultura que alcanzar puede el que de ellos hace uso.

Dicho está á guisa de preámbulo, entraré de lleno en el asunto motivador de estas líneas y que tú, piísimo lector, sabrás añadir á la cuenta del Debe, en espera de mi saldo efectivo.

Nuestra prensa, esa palanca movedora del espíritu nacional, llena sus columnas á motivo del desastre iniciado en campos europeos y asiáticos y en cambio la nuestra ha pasado al panteón del olvido.

Publicado hace tiempo el presupuesto nacional, anunciado cuando su discusión bajo la base de *economías*, llegó á mis pecadoras manos y de él muy concisamente trataré sentando cifras que demuestren la efectividad y beneficio en su planteamiento.

Encontramos con las cantidades asignadas á cada departamento ministerial, una confirmación plena de que la política gubernamental no se desarrolla con miras á las necesidades cada vez mayores del pueblo, y que las "economías", introducidas en los presupuestos tampoco servirán de paño enjugador de las lágrimas del pueblo.

Empecemos la publicación:

Casa real: 8'83 millones, ó sean 0'08 más de los señalados en el 1914.—Primera "economía".

Deuda pública y cargas de justicia: 422'32 millones; aumento con el del año anterior: 13'27. Continúan las "economías".

Clases pasivas: 79'55 millones; el año anterior 1'38 menos que el actual.—Sigue la "economía".

Presidencia: 0'93 millones; 0'12 más que en 1914.—¡Economías!

Estado: 6.61 millones; 0'50 en más que el pasado año.—Economizamos.

Gracia y Justicia.—Civiles: 19'86, aumento sobre 1914, 0'35.

Eclesiásticas.—41'69, aumento 0'67.

Guerra.—164'64, aumento 3'33.

Gobernación.—94'15, aumento 14'62.

Instrucción pública.—74'36, aumento 11'78.

Fomento.—184'32, aumento 94'17.

Hacienda.—18'58, aumento 0'62.

Gastos contribuciones.—150'98 aumento 112'63.

Golfo de Guinea: 1'90 igual al del año anterior.

¡¡¡ACCION EN MARRUECOS!!! 124,80 millones, ó sean 73'41 más que en 1914.

De lo cual resulta en números redondos que habiéndose sentado el precedente por las Cortes, de laborar en un sentido económico verdad, los presupuestos han aumentado en 325'45 millones, que unidos á liquidaciones anteriormente hechas, llegamos á la conclusión tristísima de que el déficit inicial del proyecto aproba-

do asciende á la enorme suma de 184.509.264 pesetas.

Ahora no contando la autorización que se traduce en gastos seguramente rebosarán la cifra de OCHENTA MILLONES de pesetas.

Y nada más. Comenta, tu, lector.
Pedro Garcia Gomez.

PODERES QUE ACABAN

MARZO

El mes de Marzo del corriente año, por los hechos que durante su transcurso se han desarrollado, es de los que formarán época en la historia general de Europa y en la de Tortosa.

En la de Europa por ser echados los turcos de ella, en la de Tortosa por serlo los caciques.

Desde el siglo XIV que eran dueños los turcos de ambas riveras de los Dardanelos desde donde habían causado grandes perjuicios al comercio internacional, habían sido la causa de la ruina de los puertos del mar Negro y de Grecia. Durante varios siglos nadie habría tentado oponerse á aquella tiranía y las empresas que contra ella se hicieron resultaron estériles, todos creyeron imposible el hacerles abandonar aquellos mares; pero hoy los aliados que luchan en Europa han conseguido arrancar aquellas tierras que podían ser ricas de manos de los otomanos que las empobrecían.

Así también en Tortosa. ¿Desde cuando estaba en poder de los caciques? ¿desde que siglo? Imposible precisar: tal vez antes que los Dardanelos en poder de los turcos.

Los caciques dueños absolutos de esta hermosa Tortosa, de este rico país lo empobrecían é impedían que en él se conociese la justicia y la equidad. Su poder era grande, todo lo avasallaba, todo lo dominaba, nadie podía ni intentar librarle de él. Sus tentáculos estaban anudados al cuello de la noble Tortosa, de la Tortosa de nuestros amores y apretándose cada vez más agotaban sus fuerzas chupando su sangre y su trabajo. Su gobierno en Tortosa era tal vez peor que el de los turcos en los Balcanes.

Pero del mismo modo que los otomanos han sido echados de los Dardanelos por los aliados, así también en Tortosa aliadas la honradez y la justicia han echado á los caciques á los que impedían la libre vida de nuestra ciudad.

Del mismo modo que no era lógico que en el siglo que corrimos tuviese su planta en Europa un poder despótico, tampoco era justo que en esta rica ciudad imperase el mas ruín de los caciquismos dirigidos por el peor de los caciques.

El golpe principal ya está dado; pocos esfuerzos faltan para acabar con los otomanos en Europa y con los caciques, en Tortosa.

Desde estos dos hechos en adelante cambiará el modo de ser de aquel país y de esta ciudad.

Marcado en letras de oro quedará en las páginas de la historia de Europa y de Tortosa, este mes de Marzo en el que se acaba un poder tiránico y de injusticia y de favoritismo y de ilegalidad para que nazca otro de civilización, de honradez, de providad, de justicia.

Loado será en ambas historias el mes de Marzo.

ROMO.

Doble triunfo

Doble derrota ha tenido el caciquismo de Tortosa; doble triunfo hemos logrado los republicanos de Tortosa-Roquetas derrotando al caciquismo inmoral.

El triunfo nuestro, el triunfo de la candidatura republicana, representa la muerte del caciquismo, de este caciquismo que tantas raíces aún tiene en el alma de los pueblos, en las cajas de los municipios.

Faena que debemos hacer hoy los republicanos, es prepararnos para alejar del último reducto á los caciquillos de los pueblos, del municipio, fortaleza que intentarán conservar para hacer ó dirigir sus fechorías, con los presupuestos y repartos; de esta fortaleza que ellos creen irrepugnables con conservar la vara. De allí se les debe arrojar y de allí les arrojará en las próximas elecciones del mes de Noviembre próximo.

El doble triunfo obtenido en estas pasadas elecciones concierte en que hemos derrotado al cacique en general y *el más decentito de todos ellos al cacique en particular*, así es que *nos hemos quedado con la menos parte posible de cacique*, en estos distritos, en esto pues consiste una parte del doble triunfo obtenido el domingo último, como aquel refrán tortosino: "en un tiro han matado dos pardals", pero ahora han sido cuatro los que hemos enterrado, el liberal, el conservador, el carlista y el independiente católico.

El doble triunfo obtenido consciente también que hemos librado del caciquismo á los pueblos del distrito de Roquetas, que se presenta la libertad de los pueblos.

El doble triunfo obtenido consciente, que aquí hemos vencido al caciquismo y hemos vencido al caciquismo de la Diputación provincial, y la conquista de la mayoría absoluta de la Diputación.

El doble triunfo obtenido consciente en que los pueblos tendrán el apoyo de nuestros diputados y apoyarán los recursos de alzada que sean de justicia, atenderán á todas las necesidades de la provincia y desecharán presupuestos mal hechos ó injuntos, repartos malos y no ampararán las injusticias y atropellos de alcaldillos ó caciques.

Se administrará bien.

Este es el doble triunfo detenido en Tortosa y Roquetas, la muerte real y verdadera del cacique de esta comarca.

Falta el entierro que se efectuará en Noviembre, fecha que se cantarán al mismo tiempo los funerales.)

¿Habrá necesidad, pueblos de Roquetas *se pase aviso á domicilio?*

EL MISMO

Animales útiles

LA LAGARTIJA

De seguro, queridos lectores, que en vuestros paseos por la huerta ó por el campo habréis tropezado más de una vez con alguno de esos pequeños reptiles que los naturalistas llaman lagartijas y que nosotros conocemos con el nombre vulgar de *sagrantanes*. Pues bien: esos bichecos que se miran cuando no con asco con desprecio, son un poderoso auxiliar del agricultor. Su alimento predilecto son las larvas, puges, gusanos, moscas, mosquitos, etc.

¿No habéis presenciado por ventura como la lagartija se apodera de

su presa? ¿No habéis visto como la lagartija da caza á la mosca, su alimento codiciado? Pues es un espectáculo tan hermoso como interesante.

Puesta la lagartija en acecho, espera pacientemente el paso de alguna mosca ó de otro insecto cualquiera y si de momento no consigue apoderarse de su presa, abandona repentinamente su escondite y con la cabeza en alto persigue tenazmente á su víctima. El insecto perseguido, en alguna de sus evoluciones se pone á flor de tierra y de este momento se aprovecha la lagartija para lanzarse sobre él y engarzarlo en sus finísimos dientes. Y esta operación la repite la lagartija numerosas veces durante el día, especialmente en las horas de sol.

Tengo la seguridad de que algunos de mis lectores, en su niñez, se habrá dedicado á la caza de avejillas con trampas (rateras), empleando como cebo gusanillos; y que muchas veces en vez del codiciado pajarito habéis encontrado cogida, aprisionada en la trampa á la inocente lagartija. Este dato, elocuentísimo por demás, es preciso que quede grabado en nuestra memoria y que debemos procurar, por todos los medios que estén á nuestro alcance que se dispense una protección decidida á la lagartija por el desinteresado y valioso concurso que presta á la Agricultura.

M. P. M.

¡OH MARTIR!

El pueblo después de la victoria

Un día, cayeron unas cuantas piedras; piedras tiradas para herir al apóstol y discípulos que le acompañaban en su peregrinación; dura peregrinación. Este día dudé de la eficacia de la razón dura. Era un golpe demasiado fuerte. Pero... se continuó hablando alto y claro; se continuó abonando el cerebro con ideas, de la misma manera que se abonan los campos cansados. Y luego tiraron nuestras manos puñados de semillas á doquier. Semillas que brotaron lozanos del seno del pueblo en sus pechos fecundos la fuerza; en su alma la voluntad; en su cerebro el querer pensar: Este pueblo es Tortosa. El pueblo de Tortosa que arrepentida de sus piedras; de la amenaza que constituían aquellas piedras, levanta hoy los puños; unos puños cerrados, enérgicos, que son la barrera infranqueable á los hombres que amenazaban. Cambio rápido; cambio que nos descubre la vilzante pasión del pueblo.

Otro día, los lamentos de los Caveros entristecían nuestro ánimo; y aquellos caveros hoyeron las palabras del maestro. Aquel pueblo siempre ametrallado escuchó religiosamente, dudando aún, las palabras que unos labios rojos inchados de sangre, vestían sobre su cabeza que tantas veces había calentado el ardiente sol. Y los caveros que eran la manada de corderos (borregos, xau), largos obedientes, al oír la obra de sus pastores que tocaban la flauta para adormecer sus brazos en el trabajo, así como su cerebro en la humedad de la casucha, al sentir llegar una voz en sus oídos, que era una voz que les defendía del tirano, del hombre que sonreía de su bondad y se aprovechaba de su mudéz levantaron los ojos y la extensa planicie que comprende la Ribera del Ebro se clavó en sus ojos; aquella tierra origen, se dibujó á su vista con

GRAN MITIN

para protestar del encarecimiento de las subsistencias y de la crisis de trabajo

Organizado por el «Centro Obrero de Corporaciones», mañana domingo a las 10 y media, se celebrará en el *Cine Dore* un grandioso mitin en el que harán uso de la palabra los compañeros

Juan Berenguer, Ramón Franquet, J. Recasens y Mercadé, (de Reus), y Marcelino Domingo.

¡Obreros, trabajadores! No dejéis de asistir á tan importante acto.

todas las infamias y todas las injusticias cometidas en ellas. Y los mansos borregos, aquellos que podían abrazar impunemente, cambió su gesto de bondad y sus ojos brillantes siempre, heridos de lágrimas, y su cuerpo refugio de malas enfermedades, y sus pies que tantas veces se vieron maltratados por la tierra, eran los que entraban entre millares de hermanos levantados por millares de brazos trabajadores, triunfalmente oyendo que subaba en sus oídos y un viva la Caval ensordecedor...

El payés de Jesús, que tantas veces al escuchar los lamentos flañideros de sus mujeres, había depositado el voto en las urnas contra su voluntad y bajo la influencia que ejercía el jesuita en sus esporas; aquellos payeses dudaban de su obra, el día 14 de Marzo, un aplauso coronaba el resultado de su elección.

El pueblo, dijo á los caciques: Aunque habitaréis la montaña de las águilas, os arrancaría de allí. Pero vosotros no vivís en la pureza de ambiente en que viven las águilas; ellas tienen aire puro, sano; vosotros no, pues está vuestra vergüenza pegada en el fango de la inmoralidad, y para arrancaros hay que remover la charca, la charca que apesta, como vuestro aliento. Seremos vencedores. Por qué luchó, para vencer ó morir y después que caiga mi pesada mano sobre tí, me servirá de pedestal tu vientre. Tu fin es conveniente, necesario. Cuando vencidos estén mis pies sobre vuestro vientre, pondré en mis manos una antorcha y las levantaré juntas á lo alto de mi cabeza. Alguien mal informado del camino podría tropezar con tu cadáver y caer como tú caíste. Un letrado guiará á los caminantes por tan difíciles caminos, y dirá así: «El 14 de Marzo empezó mi segunda era de paz y trabajo. Pueden tener ejemplo de este montón de ruinas, cuántos compañeros crean conveniente según mi camino de redención. Acabar con el caciquismo. Pero tened en cuenta que el principal elemento de combate es la voluntad. El pueblo.

Y yo digo al pueblo: Puesto que sufrí por salvarnos, quiero morir por él. Al venir á la vida y unir su causa á la causa mía, le llevaba algo más también: voluntad. Era un peligro el caciquismo, y luché contra él. Ahora cuando la frente roja está cubierta por el laurel de la victoria es cuando más dispuestos han de estar nuestros brazos, es cuando más nuestros ojos deben brillar con más entusiasmo; que sea el faro que guía á los caminantes...

Y yo digo á las mujeres: Dejadme los brazos de cuarenta mil hombres y en un instante amasaremos la República.

ZEUS.

Rompiendo moldes

Siempre ha sido costumbre que cuando un partido político va á la lucha electoral y es derrotado los hombres que lo representan y los periódicos que son portavoz de aquel partido presenten la causa de la derrota sea ó no fundada, tenga ó no razón.

Todos los partidos han presentado un motivo, un fundamento en que basar su derrota, aunque la causa en lugar de ser la que presenten sea otra.

Esta es la costumbre establecida, pero ahora los diarios monárquicos de la localidad no han seguido la cos-

tumbre, han roto los moldes, se han revolucionado contra lo *arcdico* y no han querido justificar su derrota, se han callado como muertos; pasadas las elecciones, no han dicho nada de ellas (cual si no se hubiesen celebrado).

Tanto el diario liberal como el conservador, como el católico, no han dicho nada de las elecciones, no han justificado su derrota.

¿Por qué causa no se han justificado? Pues muy sencilla, por no encontrar como.

No podían decir á sus amigos que se habían valido de la presión gubernativa para derrotarles y no podían decirlo, porque el Gobernador estaba de su lado, porque la presión la hacía en favor suyo.

No podían decir que los alcaldes de los pueblos hacían coacción á los electores, pues cuantas coacciones hubo fueron en su favor.

Menos aun podían decir que el enemigo les venció en lid desigual, pues de su parte tenían dinero, influencia y poder, y nosotros no teníamos ninguna de estas cosas.

Y cuando un partido no encuentra justificación á su derrota, no encuentra como rehabilitarse ante el pueblo ¿cuán grandes no serán sus pecados y desaciertos?

En Santa Bárbara

Reseñar todos los mitines que se han celebrado durante la campaña electoral que tan feliz término ha tenido, hubiese sido tarea larga y pesada para nosotros, pero si que no podemos dejar pasar por alto el mitin que en Santa Bárbara se celebró últimamente.

Se recordará que la prensa de Tortosa, acostumbrada á mentir, publicó una correspondencia de aquel pueblo en la que se decía que gracias á las autoridades no apedrearon á los propagandistas que de ésta habían ido á celebrar el primer mitin electoral que allí se celebró y que ya cuidaría de no celebrar ningún acto mas pues de hacerlo, no respondían de las vidas de tan valientes luchadores.

Como nuestro compañero Marcelino Domingo y demás jóvenes que le acompañan, no tenían que temer á nadie, acordaron ir á celebrar otro mitin el día 5 del corriente.

No es preciso detallar aquí todo lo ocurrido en aquel segundo mitin, basta decir que asistió como delegado de la Autoridad, el Secretario del Ayuntamiento Sr. Biosca, que tomaron parte en el acto José Berenguer, Ramón Franquet, José Mestre y Marcelino Domingo.

Al terminar el discurso el joven Berenguer, el delegado se levantó para interrumpir al orador no pudiendo verificarlo, porque aquél había terminado.

Durante los elocuentes discursos de los señores Franquet y Mestre, se estuvo quieto y callado el delegado, pero al hablar Marcelino Domingo, y al terminar uno de sus párrafos pre-

ciosos, no pudo aguantarse y amonestó al orador en suspender el acto si continuaba hablando del mismo modo.

Marcelino Domingo dijo, dirigiéndose á la autoridad, que respondía ante los tribunales de lo dicho en el mitin y á más, no podía la autoridad impedir que se hablara de personas que no son inviolables.

Al terminar estas palabras el Diputado por Tortosa, se desbordó el entusiasmo del público que aplaudía al orador y daba gritos y vivas.

El mitin siguió luego sin la menor alteración y con gran entusiasmo aplaudiendo á Marcelino Domingo, lo mismo que á los otros oradores.

Queremos significar también que un sujeto estacionado en la puerta del teatro y que se nos dijo era teniente de Alcalde insultaba y gritaba contra los que tomaban parte en el acto y que intentó pegar á varias mujeres que á su lado aplaudían los discursos de los oradores. Este sujeto como otros muchos temen los mitines por que en ellos se dicen las verdades.

En resumen, fué un mitin grandioso cuyo fruto se recogía el día 14 y en el que se demostró que los odios con que nos amenazó «Diario de Tortosa», fueron entusiasmos y se demostró que lo dicho en el primer mitin fué entendido por todo el pueblo menos por quien no quiso entenderlo.

Sesión del Ayuntamiento

Asistiendo tan solo cuatro concejales republicanos y dos de conservadores, celebró el pasado jueves sesión nuestra corporación municipal.

Después de la Orden del día, el señor Franquet preguntó si en la anterior sesión usó de la palabra el concejal mudo señor Carles, pues á pesar de todos decir que no dijo ni una palabra el concejal de Bitem, tuvo el atrevimiento de decir á los vecinos de aquella partida que en la sesión anterior había dejado apabullado al concejal obrero.

El señor Montagut, pregunta si el cobrador de arbitrios ha aumentado la fianza y como lo ha aumentado, contestándole el señor Homedes que la aumentó en acciones de ferrocarriles y por valor de 2500 pesetas, protestando el señor Montagut, primero por no aumentarla á primeros de Enero como dispone el contrato, segundo porque en lugar de aumentar las 5000 pesetas que marca el contrato tan solo lo ha hecho en 2.500 pesetas y tercero porque el papel de ferrocarriles que da como fianza lo entrega en su valor nominal y no en su valor real que es de 1800 pesetas.

El señor Alemany pidió se obligue á la compañía del gas á arreglar los faroles del alumbrado y á la compañía de limpieza, que procure tener más limpia la población.

Después de pedir el señor Franquet que cuanto antes se terminen los expedientes que se instruyen al cura de la Beneficencia, y al tan célebre

Tarragó, se levantó la sesión a las 12 y media.

CARNET DE LA SEMANA

De Falset-Gandesa

Nuestros correligionarios de Falset-Gandesa á pesar de haberles salvado las actas de Horta y Arnes han conseguido sacar triunfantes de las urnas dos, de los tres candidatos que presentaban.

Este hecho es prueba clara que contaban en aquel distrito con la confianza de los electores, pues, han obtenido una mayoría absoluta.

Felicitemos desde estas columnas á los republicanos de Falset-Gandesa y á los diputados electos Sres. Lloret é Isern

Toma de posesión

Se ha posesionado del cargo de Maestro auxiliar de la Escuela de niños del Centro Obrero de Corporaciones de esta Ciudad, nuestro particular y buen amigo el joven Maestro, D. Julio Loras Bielsa.

Nuestra enhorabuena.

En Sección

Al comenzar la sesión del Ayuntamiento estaban sentados en los sillones de la presidencia los señores Homedes y Angelal, los dos acurrucados y cabizbajos de tal forma, que casi no se les veía.

Al entrar el Sr. Montagut y ver oquel aspecto de la mesa presidencial y bancos monárquicos exclamó: ¡Que solos se quedan los muertos!

El Sr. Homedes respondió con tristeza: Mas vale ir solos que mal acompañados.

No estaban en el salón de sesiones Algueró: Bau y compañía, sin comentarios.

Pésame

Desde estas columnas enviamos nuestro pésame al célebre *canonje* de la chirriantía de la calle de Cambios, por la derrota de un amigo y jefe, ya que de ser verdad la lógica, pronto dejará de existir el cuchitril donde se uenen alimñas tan perjudiciales para los bolsillos de ciertos incantos puntos, en donde son despetetados por el ampa que por allí pulula.

Lo sentiremos por el *canonje*.

Proclamación

En el Centro de Unión Republicana, se recibió el pasado jueves el siguiente telegrama desde Tarragona.

«Proclamados tres diputados republicanos sin protesta ni reclamación alguna.—Marcelino Domingo.»

Nos felicitamos de ello.

Y en Tortosa

Leemos en *El Tiempo* de esta ciudad. «En las elecciones de diputados provinciales de Valencia el triunfo de los monárquicos ha sido ruidosísimo.»

Pero el colega no dice ni ha dicho como fue el triunfo de los monárquicos de ésta.

En Valencia triunfaron dos republicanos ¿Y en Tortosa?

L'Amic del Poble Catalá

ORDEN DEL DIA

que el Consejo General de Administración, en cumplimiento del artículo 40 y 45 de los estatutos, y demás disposiciones emanadas de la Ley y Reglamento de Seguros, remite á las Secciones y Subsecciones para que puedan efectuar la antevotación en las Asambleas Seccionarias y Subseccionarias, que en cumplimiento del artículo 40 de los Estatutos, deben tener lugar el sábado día 27 de Marzo de este año á las 9 y media de la noche (en cada Prades).

El P. esidente

De la sección 119 de Tortosa,
SEBASTIAN TUDÓ.

Tortosa Imp. c. Foguet

DI. PRIMITIVO SABATE

EX-INTERNO POR OPOSICIÓN Y MÉDICO AGREGADO
DEL HOSPITAL CLINICO DE BARCELONA
ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS

CIRUJIA GENERAL
VIAS ÚRINARIAS

Consulta de 2 á 4 tarde.

Angel, 16, principal, TORTOSA

TELÉFONO, 37

DI. SECUNDINO SABATE

Ex-Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona
MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLÍNICA
FABRIER de PARÍS

PARTOS

Enfermedades de la mujer

Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6

Angel, 16, primero. TORTOSA.

Teléfono, 37

Próxima inauguración CLINICA SABATE Plaza Alfonso XII

Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

— DE —

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para cafes y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12 y Montada 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo Aguilera, calle Napron 31 bajas.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios



ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

Ptas. 867.805

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público la dispensa en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaria en 4 de Febrero de 1914

TORTOSA: D. Piñana Homedes.—Cervantes, 6

EXQUISITO ROSERO

"MARCELINO

DOMINGO,"

Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA *La Palma*

CALLE DEN-CARBÓ, 1.—TORTOSA

DISPONIBLE

RELOJERIA

—(DE)—

Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas a 25 céntimos.

Ventas y composturas garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den-Carbó 25.—TORTOSA

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión, 4.800 palmos. Dará razón:

José Noé

Plaza de Armas, número 25

Sastrería y Pañería

—(DE)—

CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE
SALVADOS Y HARINAS

Compra y venta de algarrebas

MARTIN GILBERT

Calle Temple 55.—TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

—(DE)—

ESTRAZA Y ESTRACILLA

—(DE)—

JOSE MONCLÚS

Calle Comercio 15

(Ferrerías).—TORTOSA

(Almacén de trapes)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7.—TORTOSA

SASTRERIA

—(DE)—

ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1

Trajes exclusivamente á medida—Corte esmerado
Prontitud en los encargos

FOTOGRAFIA

—(DE)—

Ramón Andreu

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Den-Carbó, 3.—TORTOSA

Importante

Si deseáis adquirir calzado de duración garantizado, excelente construcción y á precios increíbles visitad la zapatería de la calle de la Ciudad de FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero y niños:
[No comprar sin antes visitar esta casa

Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato á 25 céntimos el litro

de

FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

Jarabes y Horchatas

Champanilla Fortuy

TIPO SECO Y DULCE

Puede competir con los Champagnes por su economía rica presentación

Representante en esta comarca

RAMON MARTI

ESTUDIOS, 3.—STA. BARBARA.

Paquetería, Mercería

y Novedades de



SEBASTIAN TUDO

Alas novedades para señora.—Gran surtido en perfumearia.—Artículos de piel y oro chapeado.—Objetos fantasia para regalos, abanicos, etc. etc.